

# Valenciennes : le prêtre et historien local Félicien Machelart s'en est allé

Publié le 19/11/2014 PAR CÉCILE THIÉBAUT

Une mémoire vivante de Valenciennes s'est éteinte ce lundi à 87 ans. Prêtre, professeur émérite des universités, Félicien Machelart laisse derrière lui une somme d'écrits, qui continueront d'éclairer notre patrimoine.



Félicien Machelart en aura vu passer des petits Valenciennois en aube blanche. Devenus grands, ils se souviennent peut-être encore de l'ancien aumônier du lycée Henri-Wallon, qui a organisé durant de longues années, les communions solennelles.

## Un des pères de la fac de lettres

Félicien Machelart, né à Caudry en 1927, s'était installé à Valenciennes en 1957, soit cinq ans après avoir été ordonné prêtre pour le diocèse de Cambrai. Docteur en histoire de l'art, il a fait partie de l'équipe à l'origine de l'UER, devenue Faculté des lettres, arts et sciences humaines de l'université de Valenciennes. Directeur de cette composante, professeur des universités, il a créé la filière art et communication, et ouvert le département d'histoire.

Conjointement, il fut responsable de la commission d'art sacré de Cambrai, et avait recréé le service d'archives diocésaines détruit en 1918. Retraité de l'enseignement, il fut de 1996 à 2004, président des Archivistes de l'Église de France. Passionné par le patrimoine historique et religieux de notre région, il donnait des conférences et montait des expositions de Valenciennes au Cateau-Cambrésis.

## De nombreux écrits sur le Saint-Cordon

La cité de Watteau lui doit de nombreux écrits sur le Saint-Cordon, mais aussi sur « *les quatorze rivières* » de la petite Venise du Nord. Ces dernières années, Félicien Machelart a d'ailleurs beaucoup travaillé avec le SIAV pour faire apprécier le rôle de l'eau dans le développement de notre cité. En témoigne l'édition d'un DVD, *Notre Escaut*, en 2006. Pour la ville, il avait aussi réalisé des notices historiques qui furent placardées dans les différents quartiers.

C'est dire si son œuvre et son action ont marqué notre ville. L'association des Amis du musée (dont il fut le président), mais aussi le Cercle archéologique et historique doivent se sentir quelque peu orphelins aujourd'hui.

**Les funérailles de Félicien Machelart seront célébrées lundi 24 novembre à 14h30 en l'église Saint-Géry de Valenciennes, suivies de l'inhumation au cimetière de Cambrai. Dans l'attente de ses obsèques, il repose à la maison funéraire des Pompes funèbres générales, 16 boulevard Saly à Valenciennes.**